

Vorlage der öffentlichen Sitzung des Gemeinderats



Stadtverwaltung
WALLDORF

Walldorf, 08.02.2024/Ma

Nummer GR 17/2024	Verfasser Uta Maier	Az. des Betreffs 022.30; 797.7	Vorgänge TUPV 06.02.2024
-----------------------------	-------------------------------	--	------------------------------------

TOP-Nr.: 7

BETREFF

**Erweiterung des Linienangebots Leimen - Nußloch - Walldorf:
Anfrage der Gemeinde Nußloch**

HAUSHALTS AUSWIRKUNGEN

./.

HINZUZIEHUNG EXTERNER

./.

BESCHLUSSVORSCHLAG

Der Gemeinderat folgt der Empfehlung des Ausschusses für Technik, Umwelt, Planung und Verkehr nach Kenntnisnahme des Sachverhalts und beschließt,

1. das bestehende Linienangebot auf die Wochenendtage auszuweiten, sofern die Gemeinde Nußloch vollumfänglich die dadurch entstehenden Kosten übernimmt und
2. die Einrichtung einer reinen Schulbuslinie von Nußloch zum Walldorfer Schulzentrum abzulehnen.



SACHVERHALT

Aus dem Wunsch der Gemeinde Nußloch zur Einrichtung einer Ruftaxilinie Walldorf-Nußloch im Dezember 2021 sowohl für Nußlocher Bürger als auch Nußlocher Schüler des Walldorfer Schulzentrums entstand die heutige Linie 749. Dies ermöglicht es auch, von Walldorf aus die Anbindung an die Straßenbahnhaltstelle in Leimen nach Heidelberg zu erreichen.

Der Gemeinderat beschloss aufgrund der Vergaberelevanz in nichtöffentlicher Sitzung am 27.07.2021 die Einrichtung der neuen Linie und die Beteiligung an den Kosten durch die Befahrung auf Walldorfer Gemarkung und der Strecke bis zum Bahnhof Wiesloch-Walldorf für fünf Jahre. Die Linie startete am 02.11.2021 zunächst mit der Verbindung Nußloch – Walldorf – Bahnhof Wiesloch-Walldorf, ab dem Sommerfahrplan im Juni 2022 konnte die Stadt Leimen in die Linie einbezogen werden, nachdem die dortigen Straßenbahngleisarbeiten in der Römerstraße abgeschlossen waren. Neu geschaffen wurden die beidseitige Haltestelle „Nußlocher Straße“ in Richtung Ortsausgang Nußloch sowie die ergänzenden einseitigen Haltestellen „Kautzelweg“ vor dem Astorhaus in der Johann-Jakob-Straße und „Sambugaweg“. Zwischenzeitlich wurden diese Bushaltestellen behindertengerecht ausgebaut.

Zum Fahrplanwechsel im Dezember 2025 enden die laufenden Konzessionsverträge der BRN GmbH, sodass das Linienbündel neu ausgeschrieben werden muss. Derzeit besteht bei der Linie 749 an den Werktagen Montag bis Freitag ein stündlicher Takt. Grundsätzlich soll das bestehende Angebot mit der Linie 749 im bisherigen Umfang auch künftig fortgesetzt werden.

Die Gemeinde Nußloch ist im November 2023 an die Stadt Walldorf herangetreten mit dem Wunsch, einerseits die bestehende Linie 749 auszuweiten und die Fahrten auch an Samstagen und Sonntagen anzubieten sowie eine reine Schulbuslinie einzurichten, da immer mehr Nußlocher Schüler das Walldorfer Schulzentrum besuchen (Anlage).

Aus Walldorfer Sicht scheint das Linienangebot an den Werktagen Montag bis Freitag durchaus ausreichend. Eine Ausweitung auf die Wochenendtage bedeutet nicht zwingend einen Mehrwert für die Walldorfer Bürgerschaft. Diesem erweiterten Angebot würde man sich jedoch nicht entgegenstellen wollen, sofern die Gemeinde Nußloch die dadurch entstehenden Mehrkosten vollständig übernehmen würde.

Die Einrichtung einer reinen Schulbuslinie ist aus Walldorfer Sicht nicht erstrebenswert. Das Walldorfer Schulzentrum ist bereits jetzt an seiner räumlichen Kapazitätsgrenze angelangt. Nußloch liegt dabei nicht im originären Einzugsbereich des Walldorfer Schulzentrums. Die Einrichtung einer Schulbuslinie würde die bestehende Tendenz mit mehr Schülern aus Nußloch durch eine attraktive ÖPNV-Anbindung weiter verstärken. Dies würde die räumliche Situation und die Kapazität der Schulen zusätzlich belasten.

Vorberatung im TUPV:

Der Ausschuss für Technik, Umwelt, Planung und Verkehr hat sich in der Sitzung am 06.02.2024 mit der Thematik befasst und diese beraten. Der Ausschuss empfiehlt, das Linienangebot auch künftig fortzuführen.

Der Ausschuss vertrat überwiegend auch die Auffassung, dass zwar die Ausweitung des Angebots auf die Wochenendtage den Nußlocher Bürgern eine Verbindung zum Bahnhof Wiesloch-Walldorf an Samstagen und Sonntagen ermögliche, Walldorfer Bürger hingegen nur in geringerem Maß profitieren. Es wurde auch gesehen, dass die Möglichkeit, über Nußloch den Straßenbahnanschluss in Leimen nach Heidelberg zu erreichen, eher wenig genutzt werde. Daher empfiehlt der Ausschuss, einer Ausweitung auch auf Samstage und Sonntage nur unter der Voraussetzung näherzutreten zu wollen, wenn die Gemeinde Nußloch hierfür vollständig die Kosten übernehmen würde.

Der Ausschuss empfiehlt darüber hinaus, von der Einrichtung einer reinen Schulbuslinie für Nußlocher Schüler zum Walldorfer Schulzentrum abzusehen, da die Gemeinde Nußloch nicht im originären Einzugsbereich des Walldorfer Schulzentrums liegt und dieses zudem bereits jetzt an seinen räumlichen Kapazitätsgrenzen angelangt ist.

Die Beschlusslage durch den Gemeinderat werden der Gemeinde Nußloch und dem Amt für Nahverkehr des Rhein-Neckar-Kreises zur Berücksichtigung bei der Ausschreibung und Neuvergabe des Linienbündels Leimen entsprechend übermittelt.

Matthias Renschler
Bürgermeister

Anlage